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与律师的委托关系是建立在相互信任的基础之上的。然而近

年来，由于少数律师在办案过程中蒙骗当事人、包打官司、

私自索取当事人费用、侵犯当事人利益的现象时有发生，律

师行业的整体形象受到严重损害，人们对律师的信任度有所

下降，这在一定程度上制约了中国律师业的发展。“狼来了

”，我们却还面临“诚实信用”这一基本道德准则的考验。

难怪一位法律界人士警告说：“中国律师业的发展需要有全

社会的支持，毁，却只会毁在自己手里。”??天豪所的发展

经历为诚信是律师发展的基础提供了实证。天豪所的前身是

年创收不到80万元、到2000年9月改制时只剩下5名律师、一

大堆未结案件、且资不抵债的国安所。原江苏金达律师事务

所的几名骨干律师经过努力，使其成为改制后的天豪所

。2001年，被江苏省司法厅和省律师协会评为“优秀律师事

务所”，现在已成为江苏省最具潜力和实力的律师事务所之

一。一年多的发展，我们体会到：??加强所风、行风建设，

牢固树立“道德高尚、廉洁自律”、“诚实信用、尽职尽责

”的职业道德目标，诚实信用地为当事人提供法律服务。律

师不是官，司法公正的天平不是掌握在律师手里，当事人之

所以聘请我们，主要是出于对我们的信任。一旦对当事人丧

失了起码的信用，律师的服务质量便成了无源之水、无本之

木。??“一切为客户着想”，尽力维护当事人合法权益。我

们要把“受人之托，忠人之事”这一句古训发扬光大，恪尽

职守，排除万难，宁可自己吃亏，也要让当事人满意。2000



年9月原国安律师事务所大部分律师突然集体离开该所另立门

户，一些当事人纷纷找上门来，要求所里指派律师为他们出

庭诉讼。我们一了解才知道，原来是当初改制时由于资不抵

债，业务提成未能兑现，个别离所的律师就把此前其在国安

所代理的尚未办结的案卷推给了天豪所，声称如不能支付其

在原国安所的业务提成，案件就不再办下去，眼看开庭在即

，如中途更换律师，必将影响办案质量，为确保当事人利益

不受损害，天豪所的合伙人自己掏出1700元钱给原承办律师

，让其为当事人出庭，从而维护了当事人的利益。当这些当

事人明白了事情真相后，纷纷竖起了大拇指。天豪所之所以

取得今天的成绩，正是靠这些一点一滴的信誉积累。??实事

求是，全面分析案情，如实告之当事人利弊得失，在法律允

许的范围内尽量避免和减少当事人的损失。我们要求本所的

律师在承接案件时，都要在收案报告上注明律师意见及当事

人要求，如有虚假承诺将追究律师个人责任，从根本上杜绝

蒙骗当事人现象的发生。这一做法为天豪所赢得了良好的口

碑。一天，一位澳大利亚客商忐忑不安地来到本所，详细陈

述了案情经过：因他欠内地一合资企业120万美元货款，被诉

至南京市中级人民法院，他不是不想付款，只是因对方违约

在先，侵犯了他的利益，他咽不下这口气，所以才不想付款

。我听了他的陈述，全面分析了案情后，对他说：“你欠对

方货款不还是不对的；对方违约你可以反诉或另行起诉，通

过追究对方的违约责任来弥补你的损失。”然后我又拿出了

具体的操作方案，说得这位澳大利亚客商连连点头称是，他

说：“我听别人介绍说你们所以诚信为本，今天看来果然名

副其实。这个案子我咨询过几家律师事务所，他们都保证我



能赢，但我心里就是不踏实，听您这么一说，我就放心了。

我的这个案子就拜托您办了。”这样的事例在天豪所不胜枚

举。??无论大小客户，均一视同仁，不因是小客户而有所怠

慢。在我们所里，只有标的的大小，不分客户的大小。我们

要求所有律师不管客户大小，都要以诚相待，把案子办好，

如因办案律师服务态度不好遭当事人投诉的，将严肃处理。

所里律师均实行专业化分工，为确保当事人利益和事务所内

信誉不受损害，对所有案件均实行对口承办，不论大小客户

，都能享受到专业化的法律服务。??打铁还须自身硬，卓越

的职业信誉依靠的是一流的人才队伍。首先在所内形成良好

氛围。加强内部管理，首要的是选用人才。对聘用律师，每

个律师除进所时要接受严格的面试外，还要经历为期六个月

的试用阶段，在确认其业务水平和职业道德均符合要求的情

况下，才正式予以聘用。当初有一国安所改制时到本所的律

师，在国安所工作期间，在外私接案件，以打白条的方法骗

取当事人的代理费，后有当事人投诉至所里，此事才浮出水

面，我们立即作出开除这位律师的决定，并本着诚实信用的

原则，对凡是投诉来所且持有他出具收条的案件均负责承办

到底，以切实维护当事人的利益。对于这样的害群之马，我

们认为决不心慈手软。试想，一个连对自己的单位都不守信

用的律师，能指望他对当事人负责吗?其次，同事之间要讲诚

信。对于想出国深造的律师，我们除致力创造条件帮他们实

现自己的愿望外，还在经济上给予一定的支持。我认为，人

才也是易耗品，用久了同样要折旧，而培训是进行人才折旧

的最好办法。所以我很支持所内的律师出国深造。有人不解

地问我，你就不怕他们翅膀硬了不回来?我认为人才不是靠拴



就能拴住的，我对所里的律师很信任，怕，就不让他们出去

了。对于在海外学习的律师，我们始终把他们当成事务所的

一员。他们不在的时候，我们定期向他们通报所内的发展情

况，他们也定期向我们报告在国外的学习情况。我们用感情

去温暖他们，用友情去召唤他们，更是用自身的发展业绩去

振奋他们，创造更为优越的条件吸引他们回来。同时我们能

够相互为荣、相互信任。最后，在吸引高素质人才上，我们

同样本着诚实信用的原则，不仅完全兑现当初对他们的承诺

，而且还为他们提供更为优越的办案条件，让他们英雄有用

武之地。要知道，一个连对自己的律师都不守信用的律师事

务所，能取得当事人的信任吗???我们希望所有的同行都能恪

守“诚实信用”这一古老的道德准则，同心同德，重振中国

律师业的雄风! 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


